

EL ISLEÑO

PERIODICO DE INTERESES MATERIALES

SUSCRIPCION: PTAS. 1.25 AL MES

ADMINISTRACION: QUINT. 19

Palma de Mallorca, martes 26 de Enero de 1897

Núm. 12971

Año XLI

NUESTROS ACTORES



Desde Filipinas

La cárcel pública de Manila

Son interesantes los siguientes detalles que da en el *Heraldo* el señor Mataix, acerca de los insurrectos filipinos, presos en Bilibid o sea la cárcel pública de Manila:

No se parece esta cárcel a las prisiones lóbregas de Silvio Pellico, mas semeja patio de Monipodio.

Si estas notas se publicaran hoy en Manila, serian de actualidad; darisela la fuga de presos constante en muchas cárceles del Archipiélago, y la ruidosa de Cavite, donde murieron ciento doce de los ciento cuarenta y siete que pretendian fugarse.

Dios quiera que cuando las impriman en el *Heraldo*, no la tengan también, porque los presos de Bilibid, pueñan a puñetazos derrocar las débiles paredes de las celdas en que duermen, y ya en el patio no es empresa de romanos escalar la tapia ni con mucho riesgo para quien tiene escrito en la *nulla est redemptio* del infierno dantesco, las probabilidades de un tiro de la guardia de cazadores, máxime no siendo mas que diez ó doce los centinelas, aproximándose los presos á dos mil y pasando de ciento los que corren el peligro de ser ajusticiados. Los de Cavite, con ser unos pobres diablos, muchos de ellos con pena escasisima, estar en la ciudad murralla, no llegar á 150, lo intentaron en pleno día; no es, pues, exageración pusilánime señalar mayor riesgo para Bilibid que está fuera de la ciudad.

En celdas, mas propias para almacenes de manufacturas que para depósito de presos, de unos treinta metros de largo por seis de ancho, con un tablero larguísimo en el centro, encierranse 150 y hasta 200 presos—los que materialmente caben—obligando la angostura del local á tener mezclados reos de muerte con simples indocumentados y tulisanes de fama, Candelas y Francisco Esteban indios, con raterillos de trazo añoso.

Cuando una autoridad les visita, pónense en pie, y al silbido del pito del celador contestan docientas voces al unisono: «Buenos días, señor!» mezcla de cariño y de pena, que hace pensar si estos desgraciados serán sencillamente unos idiotas.

En el departamento político, en el de señoritos, férmanse en pie igualmente; pero todos procuran evitar el saludo, y el *buenos días, señor*, tiene un dejo de odio, se murmura entre dientes, y como no se esté muy cerca, se ahoga en una interjección venenosa.

Es la sala de *ilustrados* la mas típica de Bilibid; hablando con unos cuantos se comprende que á aquellos hombres no les sirve la prisión de freno, sino de acicate: duelo á muerte querian con los españoles, y el desprecio con que los *venerables* del Katipunan miraron á un pobre indio viejo que se inclinó respetuoso al paso de la autoridad, mostraba mas que sus humillantes razones, los sentimientos de sus espíritus.

Todos son inocentes; una calumnia trajo á uno, la desgracia á otro, las maquinaciones al tercero; nadie acusa á nadie, ninguno sabe nada. Un indio, convaleciente de un balazo en la cabeza, cogido con las armas en la mano, fué el mas explícito, pues tuvo con nosotros el siguiente interesante diálogo, que trasladamos en seguida al juez instructor, seguro de que aportaria mucha luz al proceso.

—¿Por qué estás aquí?
—No sé, señor.
—¿Pres del Katipunan?
—Buena gente, señor.
—¿Estabas con los rebeldes?

—Soy buena gente, señor.
—¿Estás bien ya?
—Estoy bien, señor.
—¿Cuándo te hirieron las tropas?
—Soy buena gente, señor.
—¿Por qué ibas con los insurrectos?
—Tampoco, señor.
—¿Quién era tu jefe?
—No sé, señor.

Se le acusa y aun se le prueba ser un cabecilla significado, y tampoco sabe nada, y lo fusilarán y acaso morirá... como ha nacido, sin saber por qué ni cuándo.

De los españoles peninsulares presos por delitos comunes no hay, por fortuna, ninguno complicado en estos sucesos; viven en departamento especial, gozan de mas libertad en el régimen interior y hasta en el reglamento consta que deben disfrutar mejor comida.

Por un sentimiento de pudor que los lectores del *Heraldo* se explicarán perfectamente cuando sepan que en estas latitudes el sentimiento de la patria siéntese con fuerza bastante para tener como propia la afrenta á un español y avergonzarse por su vergüenza, no quisimos verlos, pasando de largo para entrar en el departamento de incomunicados.

En Bilibid no hay una docena de calabozos, y residen mas de cien incomunicados; júzguese por ello á que argucias habrá tenido que apelarle, para que la incomunicación sea un hecho. En un solo departamento, hay mas de cuarenta plantados al tres bolillo, como los árboles frutales; en las paredes, con grillos ó con barras, sujetáanse buena porción de ellos, procurando mezclar los de causas y regiones muy distintas, para que si los centinelas tuvieran un descuido, sirviéranles de poco su cuchicheo. En el centro hay cuatro presos, sujetos por el pie, á cada columna de la nave, y como se les prohíbe estar sentados, forman una cruz con los pies muy juntos y las cabezas separadas unas de otras, paseando dos cazadores con el fusil listo y la culata amenazante para evitar la trasgresión de la consigna. Era esa la sala de los primates de la insurrección, que no cupieron en el fuerte de Santiago ó no lograron la suerte de los Lunas, pescando un departamento de oficial en los cuarteles.

Gregorio Romero Sy-Quia, acaudalado propietario de Ilocos, es un indio como todos los demas; desmedrado de cuerpo, cobrizo de color, parece un *bata* de los que recogen buena cosecha de *bofetadas* al año.

Es el más repugnante de todos los presos. Abella, diciéndole al juez militar que considere que le posee muchos millones, de asco, y merece la contestación que el juez le dió; pero tiene más de sesenta años. La mujer de Mariano Llaneras, una india que se ha pasado la vida pariendo chicos (tiene trece y aun hoy está de esperanzas, como dicen los portugueses) y aullando contra España, al fin y al cabo parece mujer y enferma. El mismo gobernadorcilla de Cailocan, más que un general frustrado, es un mamarracho.

Vi esta mañana á Sy-Quia, con todos sus millones, amarrado á un grillete, comiendo morisqueta y sopa negra de Esparta. No representa treinta años; y cuando me dijo que era comendador de Isabel la Católica, de la real y distinguida orden de Carlos III, consejero de Administración del Archipiélago y creo que jefe superior honorario de administración, miré si en el rancho entraba vino, como no se lo daban me informé allí mismo de la verdad de su dicho, y tuve un alegrón, no siendo comendador de ninguna orden, aun cuando tantos lo son dignísimos. Porque se comprende que un *decore* haga una felonía; pero no me cabe en la cabeza como á este tipo le dieron todo eso, á pesar de sus millones.

Preguntéle por mediación de quien tenía tantos honores, y me lo dijo, y yo le callé, por prudencia, aunque todavía esté indignado, viendo que en Filipinas donde no hay más que un caballero gran Cruz de Carlos III, el marqués de Peña Plata, y cuatro comendadores, sea uno de ellos este mastizo chino, que en su vida puede haber hecho nada meritorio, y que de once grandes cruces de Isabel la Católica, tengan tres Jacobo Zobel y los Rojas, todos excelentísimos señores; es decir, gente que puede codearse con lo más granado de nuestra España.

El concejero de administración condecorado dos veces, seduciendo á todo el que entraba con un «soy inocente, señor; yo quiero á España», con sus millones y sus cruces, es digna representación del enemigo que nos combate.

Situación de los rebeldes

The *New York Herald*, en su edición europea publica un telegrama fechado en Manila el día 17, que dice así:

«Las diferentes derrotas sufridas por los rebeldes en la provincia de Bulacán y el haber sido fusilados los organizadores de la rebelión y sus explotadores financieros, ha producido inmenso y saludable efecto. Los insurgentes están paralizados. Los sucesivos éxitos de las fuerzas leales han frustrado la intenciona para que se reuniesen las fuerzas del titulado general Aguineldo, viéndose obligados á retroceder de Taguig á Cavite, resultando que el titulado general Andrea Bonifacio sustituye á Aguineldo, como general en jefe de las fuerzas insurrectas.

El bando de Indio. A consecuencia de la última amnistía, dos mil rebeldes han solicitado el perdón en Bulacán.

Lo que dice Polavieja observa. He hablado con el Gobernador, y dice el general Polavieja que son muy satisfactorias las noticias respecto de la amnistía en Cavite.

Los jefes de aquella región ocultan el perdón que se les ha ofrecido á sus partidarios.

Yo dije el general Polavieja; atribuyo en la rebelión de estas islas á ciertos errores políticos que han puesto determinados cargos en manos de indigenas que han cometido enormes abusos y las censuras recaen ahora sobre españoles.

Los alcaldes indigenas y los indios tienen poder aún sobre los europeos. España permitió de hecho á los indios administrar el país, sin ninguna condición para ello, y como con ello se sembraron vientos, se están echando tempestades.

Esta guerra es de razas, entre malayos y blancos.

El Japón no ha hecho nada para favorecer la rebelión.

La única política que se puede seguir hoy por hoy con el mayor es la severidad.

Los ingleses me han pedido permiso para que algunos filipinos vayan á colonizar á Borneo, y yo le he conocido.

Las operaciones. El general Polavieja tomará el mando de las fuerzas que operarán en Cavite.

Después de terminado el plazo de la amnistía, el general Polavieja cree que los rebeldes opondrán resistencia salvaje.

El general llevará artillería para proteger á la infantería, y ha adoptado las medidas necesarias para asegurar el éxito de las operaciones.

Entre los rebeldes

El corresponsal termina confirmando que los rebeldes de Cavite están combatiéndose entre sí.

Busca, buscando

Hablaba recientemente á mis lectores del pleito incoado por los parientes de una señora que al morir habia legado sus tres millones de capital, á una persona extraña, y cuales parientes alegaban para justificar su acción de nulidad, que dicha señora carecia de la lucididad necesaria para otorgar testamento. Mlle. Borniche, tal era el nombre de la testadora—habia demostrado su incapacidad mental, en opinión de los demandantes, haciéndose pasear en un carretón y tapando las desnudeces de las estatuas de su parque. El Tribunal ha rechazado las pretensiones de los doctores y la última disposición de la señorita Borniche surtirá efectos legales, y benéficos. En efecto: la persona instituida heredera, lo es con la obligación de invertir el caudal hereditario en la construcción de un asilo destinado á las mujeres convalecientes que hayan sufrido operaciones quirúrgicas.

En el curso de los debates jurídicos, el abogado de la parte demandante ha sostenido la chifladura de la testadora, manifestando además de los motivos ya vindicados, que Mlle. Borniche era hija de un padre absolutamente maniático. Y la manía principal del señor Borniche consistia en comprar cuadros malos, en coleccionar horrores, que á él por supuesto no le parecían tales, partiendo del principio que en arte lo que generalmente es tenido por detestable en cosa superior... y vice versa. M. Borniche se habia acostumbrado á mirar con malos ojos las obras procedentes de pintores célebres ó gozando cuando menos de cierta reputación. En cambio tenia un flaco por los lienzos desdeñados; y los que habian tenido el honor de ser rehúsados en las exposiciones, parecíanle por este mero hecho,

dignos de figurar en su riquísima colección.

¡Y tan rico!... como que contaba nada menos que de 24.000 cuadros originales, casi todos al óleo, alternando con algunos centenares de acuarelas. Cuando murió el singular coleccionista, su casa estaba abarrotada de obras pictóricas; las habia en todas partes: en los salones, en los dormitorios, en las bodogas; en los graneros, en las caballerizas; en las paredes sobre todos los muebles y hasta debajo de las camas. Era imposible avanzar un paso sin tropezar con un paisaje ó sin dar de narices con un cuadro de historia.

Las personas encargadas del inventario y liquidación de los bienes hereditarios han podido hasta el presente y tras muchos afanes enagenar la sexta parte de ese importante stock artístico: se han vendido ya 4.000 lienzos por un total de 120.000 francos, lo cual arroja un promedio de 30 francos por obra maestra. Pero alguna de estas han alcanzado un precio relativamente considerable. Así, por ejemplo, un cuadro histórico en el cual se pueden contar hasta 38 figuras, lo cual no deja de ser un resultado bastante ligero. Verdad es que éxitos como ese, y algún otro más, quedan compensados por ciertas concesiones de una baratura realmente deplorable; veñi gracia, la de una marina (naufrago de un bergantín con muchas desgracias personales) larga de metro y medio, que no encuentro comprador más que por 16 pesetas.

Peró, en fin, bien ó mal pagados—mas pronto mal que bien—ha habido medio de liquidar 4.000 cuadros; lo cual se me figura ser un *tour de force*, dado el exámpo estúpido que hay de producción en este fin de siglo. Y como esos prodigios se realizan con suma dificultad, preguntome ansioso cómo se las compondrán los señores liquidadores de la herencia para deshacerse de los 20.000 cuadros que quedan por enagenar. No obstante las ventajosísimas condiciones con que se ha anunciado la venta, puesto que se ha presupuestado todo el saldo en 36 francos, ó sea á 1 franco 80 céntimos pieza, parecés problemático que se llegue á una liquidación semejante, á menos que no se adopte un medio análogo al que eligieron los herederos de un tal Crosnier que allá por 1875 ó 76 falleció dejando un Museo como el de Mr. Borniche, pero inferior en cantidad ya, que no contaba más que de 17.500 cuadros.

Pudieron los herederos vender algunas centenares, y desesperando de vender el resto lo remitieron á varias droguerías de Marsella, Lyon, Burdeos, Rouen y otras ciudades. Y el público que transitaba de lante de estos establecimientos pudo leer el siguiente aviso en grandes caracteres: «A todo parroquiano que compre por valor de 10 francos, se le regalará un cuadro al óleo, original y de acreditada firma. Gracias á este sistema, la colección quedó despachada y el arte penetró en millares de modestas viviendas, con acompañamiento de quesos, vívidos y especias variadas.»

JUAN BUSCON

El sombrero en el teatro

No es nuevo el tema. La campaña contra los sombreros con que las señoras suelen asistir á los teatros y salones de concierto, se ha recordado en estos últimos tiempos.

Se han consultado opiniones de señoras y caballeros; un periódico popular abrió una «Tribuna libre» para tratar la cuestión, y sin embargo, después de muchas discusiones en pro y en contra, el conflicto sigue en pie.

Algo se ha ido ganando con la polémica, pues algunas damas, aunque desgraciadamente pocas, han acudido á representaciones en el teatro Real, de Madrid, sin mas adorno en la cabeza que artísticos peinados.

El buen ejemplo cunde, y ya hay poblaciones, entre ellas Valladolid, donde muchas señoritas no usan el sombrero para asistir al teatro.

En los Estados Unidos la campaña en contra de este adorno femenino es aún mas fuerte que en España, y se ha llegado por el municipio de Chicago á dictar una disposición que, de ser seguida aquí, produciría gran contento á los asiduos concurrentes á espectáculos públicos.

Se ha dispuesto que desde la publicación de la orden prohibiendo los sombreros en los teatros, toda señora que con él se presente en la sala de espectáculos cometerá un delito castigado con multa de cincuenta á doscientas pesetas.

Como los americanos son gente práctica, el artículo que antecede lleva un inciso destinado á hacer efectiva la responsabilidad.

La multa será satisfecha, no por la señora que lleve el sombrero, sino por el empresario que ha permitido se infrinja la ley.

Canal de Panamá

La Junta general ordinaria de accionistas de la nueva Compañía del Canal de Panamá, se celebró el pasado Diciembre.

Según la memoria leída en esta Junta, al fin del ejercicio cerrado en 30 de Junio último la Compañía había gastado 11.822.000 francos, comprendida en esta cifra la indemnización de prórroga de 3.500.000 pagada al Gobierno de Colombia.

El pedido de fondos de 15 millones hecho en el mes de Octubre ha debido elevar a 35 millones los recursos destinados para sostener los trabajos durante el ejercicio en curso.

El porvenir de la nueva compañía interesa grandemente a la antigua que le ha dado su concesión, su garantía, las obras ejecutadas, el Panamá Rail Road y que ha suscrito con sus fondos disponibles una parte del nuevo capital.

A cambio de estas donaciones, la antigua Compañía tendrá derecho a 60 por 100 de los beneficios futuros del canal, después que se haya repartido 5 por 100 al capital nuevo.

En caso que la conclusión del canal queda reconocida como imposible, la Compañía antigua tendrá derecho a la mitad de los beneficios líquidos que dá la explotación del Panamá Rail Road y además a 20 millones en metálico.

Hallazgo de otras seis bombas

El peón de la Compañía de Agua de Dos Rios, llamado Ramón Vidal, continuando sus trabajos de excavación en la zanja del Torrente del Peat de Gracia y de que dimos cuenta encontráse dos llavetas y seis bombas más, completamente iguales en su forma a las dos encontradas anteriormente las que están también cargadas y con su correspondiente mecha.

Los químicos farmacéuticos de aquella villa señores Fábregas y Mayans, manifestaron que dado el tiempo transcurrido desde la fecha que parece fueron depositados en aquel sitio los aludidos explosivos podía haberse descompuesto la dinamita produciendo explosión la parte de nitroglicerina que contiene, por cuyo motivo y con las precauciones debidas fueron dichas bombas conducidas al Parque de Artillería de esta ciudad a disposición del Excmo. señor jefe del cuarto cuerpo de ejército.

El juzgado instruye con la actividad que le es propia las debidas diligencias.

Cuentos ajenos

Amor. Nací con todos los instintos del hombre primitivo, moderados por los razonamientos y las emociones de la civilización. Así, pues, nada tiene de extraño la afición que siempre he tenido a la caza.

Hace ya muchos años que al comenzar el invierno fui llamado por mi primo Carlos de Sanville, para ir a matar patos a una de sus posesiones.

Ellegé a casa de mi primo una noche en que hacía un frío que helaba hasta las piedras.

Durante la cena en el vasto comedor del castillo, Carlos me dió cuenta detallada de los preparativos que había dispuesto para la partida de caza.

Debíamos salir a las tres y media de la madrugada, a fin de llegar a las cuatro y media al punto designado para dar comienzo a nuestra tarea; en el cual se había construido una choza de nieve para abrigarnos contra el viento terrible que precede al día.

Mi primo se frotaba las manos de gusto y decía:

No he visto en mi vida una nevada como esta.

A las diez de la noche estábamos a doce grados bajo cero.

Me acosté después de haber cenado. Y a las dos me despertaron precipitadamente. Me puse una piel de carnero y encontré a mi primo cubierto con la piel de un oso.

Tomamos dos tazas de café hirviendo seguidas de dos copas de aguardiente, y nos pusimos en marcha, acompañados de dos excelentes perros.

Al salir al campo me sentí helado hasta los huesos. Era una de aquellas noches en que la tierra parece que está muerta de frío.

Carlos y yo íbamos el uno al lado del otro, con la cabeza inclinada, las manos en los bolsillos y la escopeta bajo el brazo.

De pronto, al extremo de un sendero, divisé la choza de hielo, que para nosotros había sido construída expresamente. Entré y como todavía debíamos esperar cerca de una hora, me eché en un rincón con objeto de descansar un rato.

Pero el frío de las paredes me impresionó de tal modo, que me puse a toser, lo cual alarmó un tanto a mi primo Carlos, quien me dijo:

No quiero que pilles un catarro y vayas a encender lumbre.

Acto continuo dió orden de que cortaran unas ramas y encendiesen una hoguera, no sin que se hiciera antes un agujero al techo para la salida del humo.

Cuando la roja llama ascendió a lo largo de las paredes de cristal, comenzaron éstas a fundirse poco a poco, como si aquellas piedras de hierro hubieren sudado.

Carlos, que había permanecido en el campo, me llamó y me dijo:

Ven a ver esto. Salí y me quedé estupefacto ante el espectáculo que presenciaban mis ojos.

Nuestra choza en forma de cono, ofrecía el aspecto de un monstruoso diamante con un corazón de fuego en el interior. En aquel momento se oyó sobre nuestras cabezas un grito errante y desesperado. El resplandor del fuego había despertado a los pájaros silvestres.

Nada tan conmovedor como esos primeros clamores de vida que circulan por los aires, antes de que aparezca en el horizonte la claridad del día.

Carlos dijo de repente a uno de nuestros servidores:

Apaga el fuego; ya surge la aurora.

En medio de las sombras, estalló de pronto un vivo resplandor. Carlos acababa de disparar y acto continuo los dos perros echaron a correr.

Desde aquel instante mi primo y yo apuntábamos apenas y veíamos de lejos una bandada de pájaros. Y los perros nos traían presurosos las piezas muertas.

Había salido el sol, no nevaba y el día se presentaba espléndido y sereno. Ibamos a partir, cuando se deslizaron bruscamente por encima de nuestras cabezas dos pájaros como el cuello tendido y las alas desplegadas. Uno de ellos cayó a mis pies. Era un hermoso pato de plateado vientre y grandes proporciones.

Algo pocos momentos se oyó en el espacio el grito estridente de un ave. Era un lamento triste y desgarrador, lanzado por un pájaro que daba vueltas en el espacio, encima de nosotros, contemplando a su compañera muerta, que tenía yo en mis manos.

Carlos, con la escopeta en la mano, esperaba que el ave estuviese más cerca para disparar contra ella.

Has matado la hembra, dijo, y el macho no se moverá de aquí.

Y, en efecto, no se iba, sino que daba vueltas alrededor nuestro. Ningún sollozo me ha desgarrado jamás el corazón como el llamamiento terrible de aquel pobre animal perdido en el espacio.

Emprendió a veces la fuga bajo la amenaza de la escopeta que seguía su vuelo, y parecía hallarse dispuesto a continuar sólo su camino por el cielo. Pero no pudiendo resolverse, desistía de su propósito y volvía en busca de su compañera.

No tardó el ave en acercarse más y más, despreciando el peligro y estimulada únicamente el amor hacia su hembra.

Carlos disparó, y vi una cosa negra que caía en tierra, y que uno de los perros tardó en presentarme.

Metí las dos aves en el mismo morral, y a las pocas horas regresé a París.

GUY DE MAUPASSANT

Noticias

El tribunal de Marina de Marsella ha fallado ya el proceso indicado a consecuencia del choque habido entre el vapor «Las Andes» y el velero austriaco «Adele», el 28 de agosto pasado frente a Málaga, resultando que el siniestro fué debido al descuido del capitán del buque austriaco, cuya mala disposición de luces engañó al comandante del vapor «Los Andes» que se hallaba en el puente cuando ocurrió el choque.

En vista del resultado de las averiguaciones absuelve dicho tribunal al capitán del vapor y condena a ser exonerado al del valeroso austriaco.

En Sevilla ha sido detenido un guardia civil apócrifo que se valía del honoroso uniforme de la benemérita para cometer no pocos abusos que eran denunciados en la comandancia de que la provincia sin que se pudiese dar con el autor de los desmanes cometidos. El comandante del puesto de la Macarena fué quien detuvo al fingido guardia, llamado Emilio García Ruiz, sargento que ha sido del regimiento de Granada, a lo cual se debe sin duda que llevara correctamente el uniforme.

La cabeza del reo Harsch, que el 18 corrió en Nancy el verdugo Deybler es la que hace 502. Según los datos que existen, Deybler es el verdugo que ha cortado más cabezas. La de Nancy será probablemente la última; el verdugo de Francia aspira al retiro; tiene hoy 73 años, y entró en la carrera en 1858 como ayudante.

Dios los cría... Dicen de San Francisco de California que en ocasión de cesar el contraalmirante Beardsles en el mando de la escuadra yankee del pacífico, se celebrará el 24 de febrero próximo en aquella rada una importante manifestación naval en la que tomarán parte tomarán parte todos los barcos de guerra que tiene en aquel mar la gran Bretaña.

Dice el Metrople de Amberes, que ha sido asesinada toda la expedición belga que mandaba el barón Dhanis, al dirigirse a ella hacia el Nilo.

Decidió el barón marchar de noche y dió las órdenes oportunas, pero por un error que nadie acertó a explicar, no salieron antes de emprender la marcha los exploradores de costumbre.

La expedición fué atacada de noche mientras sus individuos cruzaban un vallecito, por los indígenas, que disparaban desde unas alturas y a mansalva contra los europeos. Una de las primeras víctimas de las balas africanas fué el barón, sufriendo la misma suerte que 21 de sus compañeros blancos de expedición.

Sólo escaparon de la matanza cinco blancos y unos pocos indipenas.

Dicen de San Sebastián que ha ocurrido una sublevación a bordo del vapor mercante Fernandez Sanz.

Este barco solicitó pasaje con dirección a Santander.

Llevaba ocho sustitutos voluntarios a Cuba, y al llegar a la altura de Gnetaria se amotinaron los reclutas contra la escasa tripulación del barco.

El capitán, no pudiéndoles reducir a la obediencia por carácter de la fuerza necesaria, hizo las correspondientes señales pidiendo auxilio.

Un escampavía fué enviada a prestar socorro, subiendo a bordo su tripulación y logrando reducir a presión a los rebeldes que fueron conducidos a la cárcel.

Dicen de Nueva York que el senador norteamericano M. Cameron, autor de la proposición encaminada a pedir el reconocimiento de la independencia de Cuba, ha manifestado que en la práctica reconoce que su proyecto ha fracasado completamente por cuya causa no apremiará para que se tome en consideración.

Un recuento de votos verificado entre los senadores demuestra que la proposición será derrotada por una mayoría abrumadora.

Corre en Washington el rumor de que Mac Kinley tiene intención de ofrecer al ex presidente Harrison el puesto de embajador de los Estados Unidos en la Gran Bretaña.

Dúcese, empero, que Mr. Harrison aceptó la oferta, «a menos que (como dice el telegrama textuísimo) su joven y ambiciosa mujer le persuada a ello por razones sociales».

Dáse como perdido el velero francés «Trois Frères», salido el 10 de diciembre pasado de Burdeos para Fécamp, temiéndose que la embarcación haya naufragado frente a Ushant y perecido sus tripulantes en número de 16, todos ellos casados y cargados de niños.

Del Interior

Soller.—Esta mañana ha conmovido al vecindario una lamentable desgracia. Un vendedor ambulante de paños Juan Díaz estaba a las ocho arreglando el género en una casa de huéspedes y en el momento de coger una pistola, ésta se ha disparado produciéndole una herida que le ha causado la muerte a los cinco minutos.

El juzgado se ha presentado en el lugar de la desgracia.

Ha fallecido el anciano industrial don Cristóbal Pizá y Oliver.

El entierro ha sido concurrencioso.

Han empezado los bailes de máscaras.

En cinco distintos puntos se ha bailado hasta de madrugada.

En la Defensora Sollerense se ha representado Mancha que limpia.

La concurrencia regular.

Artá.—Se halla vacante la plaza de inspector de carnes de esta villa.

Los que aspiran a obtenerla presentarán los documentos necesarios en la secretaría de este ayuntamiento durante el plazo de treinta días a contar desde anteaayer.

Santa Margarita.—A causa del duro temporal ha varado en esta costa una corbeta italiana.

Su cargamento consiste en mineral de hierro.

El capitán del buque se ha dirigido a Palma con objeto de avistarse con el consul de su nación y hacer los trabajos para que el buque de su mando sea puesto a flote y remolcado al puerto por uno de los vapores.

Ha nevado mucho, el frío en esta villa es intenso.

Capdepera.—La guardia civil ha puesto a disposición del juez municipal a un vecino de esta villa, por haberle encontrado en su domicilio algunos cartuchos de dinamita y varios pistones.

Ha nevado todo el día de ayer.

El frío es intenso.

Selva.—En el puesto de Caimari ha sido detenida una mujer que se había apoderado de unas ciento cincuenta pesetas pertenecientes a una tienda de comestibles.

Tiempo variable; ha nevado.

Interesantísimo

para los anunciantes

Segun la nueva ley del timbre los anuncios en los periódicos deberán reintegrar al Estado con un sello de 10 céntimos de peseta por inserción.

Crónica Local

La noticia que ayer trajo el telégrafo sobre aparición de una enfermedad epidémica en Marsella hizo temer enseguida—con harto fundamento, hijo de lo que pasa siempre en estos casos—que apesar de las rotundas negativas oficiales la epidemia era la peste bubónica que tantos estragos causa en la India, punto con el que mantiene Marsella tráfico activo y continuado.

Nuestro celoso gobernador, prácticamente aconsejado é informado por el médico director de Sanidad Marítima Sr. Berga, tomó en el acto acertadas disposiciones. De algunas de ellas damos cuenta en otro lugar, y no lo hacemos con otras porque son de carácter tan eficaz en su cumplimiento, como reservadas.

Placenos estas precauciones y vaya nuestro aplauso por el excelente modo de obrar de los que están encargados en primer término de defender la salud pública.

«Por no poder soportar por más tiempo el cargo, ni acceder a determinadas exigencias», dijo ayer el señor Salom y Vich al Ayuntamiento que renunciaba a ser Alcalde de Palma.

El Sr. Mulet hurgó y no dió en vivo para que el Sr. Salom explicara qué exigencias eran esas.

Intervino en el asunto el Sr. Serra, y después los Sres. Esteva, Losada y Zaforteza, después de lo cual se consignó en acto el disgusto de la corporación por la resolución del Alcalde.

Se retiró el Sr. Salom de la presidencia, la que ocupó el Sr. Losada, y terminó la sesión—que fué brevísima—pocos momentos después.

En el Gobierno civil se recibieron dos comunicaciones del Sr. Salom y Vich.

Una dando cuenta de haber obtenido dos meses de licencia para ausentarse de de la capital y dejar encargado de la Alcaldía al primer teniente Sr. Losada.

Otra enviando la dimisión del cargo de alcalde fundándola, no en los motivos que alegó en la sesión, sino en «falta de salud».

«Deseamos que, sea una u otra la causa que obligue al Sr. Salom a retirarse de la alcaldía, haya conseguido con su determinación que desapareciera el estado violento en que parecía encontrarse».

Ayer tarde se reunieron en el Gobierno Civil los principales hombres del partido conservador.

No faltó quien supusiera que la reunión obedecía a resolver quien era el elegido para suceder al Sr. Salom, por disposición regia.

Asegurábase ayer de público que, no aceptando el cargo el sensato señor Sbert, oscilaba la designación entre los Sres. Mayol y Esteva.

El Sr. Mayol obtuvo mejor cotización en plaza.

Ayer tarde se procedió, en la Diputación, al reparto de las veinte mil y pico de pesetas que reunió en Barcelona la Comisión balear para auxiliar a los damnificados por la explosión del revellín de San Fernando.

Como delegado de la Comisión efectuaron el reparto los Sres. don Mariano Fuster y D. Bartolomé Amengual, estando presentes al acto el presidente de la Diputación Señor Socías, varios representantes de la prensa y otras personas.

A las nueve terminó el reparto, del que daremos cuenta detallada a los lectores.

Los favorecidos por el reparto agradecieron en el alma los donativos de nuestra hermana Barcelona, a cuya ciudad, no por haberlo hecho antes repetidamente, hemos de dejar de estimar una vez más tan gallar-

das muestras de sus sentimientos bondadosos.

Grandiosa demostración de simpatía fué el funeral de ayer, en sufragio del alma del Marqués de la Cenia, celebrado en la iglesia de San Nicolás.

El templo no podía contener a los asistentes, entre los cuales se veía no solo a representación de lo más linajudo y granado de la sociedad palmesana, sino también la clase media y la humilde artesana.

El elemento militar tenía también brillante representación. Reiteramos a la familia del Sr. Cottoner la expresión de nuestro sentimiento.

El Sr. Barón de Alcañal, gobernador de esta provincia, ha anunciado a los directores sanitarios de todos los puertos marítimos de las islas Baleares, la presencia de una enfermedad sospechosa en Marsella; remitiéndoles el telegrama siguiente:

Telegramas prensa hacen suponer aparición casos peste bubónica en Marsella, en previsión de que desgraciadamente se confirme, encargo a V. extreme su celo y aplique todo rigor en medidas sanitarias, que le autorizan las leyes para con las procedencias del extranjero y muy particularmente con las de Marsella y los puntos de contacto con dicha población.

Ha sido dado de alta en el Hospital civil, el único atacado de viruela que existía en el Santo establecimiento de beneficencia.

Ayer amaneció el día despejado y la temperatura muy fría. A intervalos se presentaron gruesos nubarrones que no llegaron a descargar.

Hoy se celebrará la vista de la apelación en un efecto en la causa sobre desorden público y daños deducida por D. Miguel Ferrer Riera. El ministerio fiscal, representado por el Señor Santa Cruz, y los abogados D. José Socías y D. Antonio Sbert, defenderán sus respectivas pretensiones.

Se ha embarcado para la Península el ex-Registrador de Manacor D. Julio Romero.

La rectificación del alistamiento para el servicio militar se celebrará el próximo domingo, cuyo acto interesa presenciar a todos los mozos incluidos en el mismo, para poder hacer uso de su derecho, presentando pruebas justificantes y documentos oportunos.

Concurridísima se ve todas las noches la iglesia de San Jaime en donde se viene celebrando la novena dedicada a San Blas, abogado contra los males de garganta.

La guardia civil del puesto de Sóller ha dado cuenta de la detención de algunos raterillos ya reincidentes, que habían cometido algunas fechorías en distintas casas de aquel pueblo.

El mayor cuenta unos 17 años. Buen principio.

Destinadas al Hospital Civil de esta provincia han llegado del continente dos hermanas de la Caridad.

Después de aguda y cruel enfermedad sufrida con cristiana resignación ha fallecido la maestra de escuela pública de niñas de Son Sardiña D. Isabel Mayol.

Descanse en paz la virtuosa profesora y el Todopoderoso de resignación a toda su familia.

Ha sido destinado interinamente para regentar la segunda escuela pública de esta capital D. Antonio Estades, yacente por fallecimiento de don Antonio Umberto.

Lulio. Oficiaron los muy ilustres Sres. Campins y Ferrer, Canónigos, asistidos de D. Mateo Gelabrt y don Gabriel Pujals, ocupando la sagrada Cátedra el joven Rector de dicho Colegio D. Nadal Garau, que con brillante frase describió la vida del invicto martir mallorquín.

Se ha concedido por la Dirección general de Carabineros, premio de constancia de 7⁵⁰ pesetas mensuales al carabiniero Miguel Ballester, Mas, de esta comandancia.

La Diputación Provincial ha recibido algunos aparatos que tenía encargados, con destino al laboratorio microbiológico de esta provincia.

Han ingresado en los almacenes de la Tabacalera, 38 bultos de tabaco de contrabando apresado por la fuerza de carabineros en las inmediaciones de la villa de Santany.

Efemérides

26 Enero 1516

El rey católico don Fernando, dió los títulos de conde de Melito, y conde de Aliano, hallándose en Salamanca al muy noble señor don Diego Hurtado de Mendoza, cuyos dictados confirmo la reina doña Juana y el emperador su hijo, estando en Bruselas.

-1558-

Hallándose en este día D. Iñigo López de Mendoza, duque del Infantado, en los torneos que se celebraban en la ciudad de Toledo, un aguacil, involuntariamente al separar el bullicio de gentes que se acercaban, apaleó el caballo del duque, quien airado si le dijo le conocía, y como el ministro le respondiese con desprecio, le replicó don Iñigo que si sabía que era el duque del Infantado; é insistiendo el Aguacil en contestarle con desaire, el noble tiró de la espada y le hirió.

Entonces el emperador Carlos I que se hallaba presente mandó al memorable alcaide Ronquillo que detuviese al duque en su posada. Viendo esto la nobleza, abandonó al César, doblando sus banderas para seguir arrestada, con el Duque D. Iñigo. Viendo aquel ademán de la grandeza, el emperador preguntó el motivo de tan repentina mudanza y falta de etiqueta. A lo que todos contestaron unánimes que lo hacían por seguir al duque del Infantado.

D. Iñigo viendo ensangrentado al aguacil Francisco Sanchez, que así se llamaba, le llamó dándole para toda su vida una renta de 400 ducados. El César trató al punto de sosegar á las grandes, condecorando á don Iñigo con el collar de la insigne orden del toison de Oro, siendo el segundo de esta nobilísima casa que lo obtuvo; comisionándole después para que acompañase á España á la reina Isabel de Valois, hija de Enrique de Francia, que vino para ser esposa de Felipe II. Dicese que salió el duque desde Guadalupe con un magnífico tren de pajes con ropas y calzas de oro, con fajas y ribetes de terciopelo, y ricos escudos de relieve, con cuyo lujoso acompañamiento llegó á Roncesvalles, donde besó la mano á la Reina, repartiendo entre sus damas, preciosas joyas de pedrería.

Sección Religiosa

SANTO DEL DIA DE MAÑANA San Juan Crisóstomo obispo y doctor.

CULTOS SAGRADOS Mañana 27 Concluirán cuarenta horas en San Jerónimo y Santa Paula.

Sección Comercial

ITINERARIOS SERVICIO DE TRENES que rige desde el 10 Octubre de 1896. De Palma á Manacor y La Puebla-7:55 mañ., -2.-y 5 tarde. De Palma á Inca á la 1:15 tarde. De Manacor á Palma á las 6:45, -11:30 mañana y 5:30 tarde. De La Puebla á Palma á las 7:12, -11:45 mañana y 5:45 tarde. De Inca á Palma á las 6:40 mañana. De Manacor á La Puebla á las 5:30 tarde. De La Puebla á Manacor á las 5:45 tarde.

CORREOS SALIDAS DE LA PENINSULA PARA MALLORCA De Barcelona para Sóller los domingos á las siete de la tarde. De Alicante para Ibiza y Palma los lunes á las doce de la mañana. De Barcelona para Palma los martes á las seis de la tarde. De Barcelona para Alcudia los miércoles á las siete de la tarde. De Valencia para Ibiza y Palma los jnéves á las doce de la tarde. De Barcelona para Palma los viernes á las siete de la tarde.

SALIDAS DE MALLORCA PARA LA PENINSULA De Palma para Ibiza y Valencia los miércoles á las nueve de la mañana. De Palma para Barcelona los viernes á las cinco de la tarde.

De Palma para Ibiza y Alicante los sábados á las nueve de la mañana. De Alcudia para Barcelona los domingos á las cinco de la tarde. CORREOS INTERINSULARES Salida de Palma para Mahón los sábados á las cinco de la tarde. Salida de Mahón para Palma los martes á las cinco de la tarde. De Sóller para Barcelona los lunes á las siete de la tarde.

ULTIMAS COTIZACIONES

Table with columns: VALORES LOCALES, VALORES PÚBLICOS, and DINERO. Lists various financial instruments and their values.

Telegramas

Weyler y las reformas Encuentros Madrid 25 á las 6:10 t. Telegramas de la Habana dan por casi seguro que el general Weyler permanecerá en la provincia de Santa Clara, hasta que queden planteadas las nuevas reformas en la Habana, Matanzas y Pinar del Río. Se han librado varios encuentros sin importancia.

Un enfermo ilustre - El acorazado «Carlos V.»

Madrid 25 á las 8:15 n. Se halla gravísimo el M. I. señor Obispo de Murcia. El acorazado Carlos V ha salido del puerto de Cadiz con rumbo al de Cartagena, con objeto de limpiar fondos é incorporarse á la escuadra de instrucción. Inmenso gentío presenció la salida, dándose vivas á España y á la marina.

Desavenencias entre los carlistas

Madrid 25 á las 10:30 n. En los círculos políticos hablase mucho de los desacuerdos que existen entre los carlistas. Se asegura que mañana se dará á conocer al público el proyectado manifiesto.

Sanidad

Madrid 25 á las 11:20 n. Se ha reunido el consejo de sanidad. Tratose de las medidas que deben tomarse acerca de la enfermedad sospechosa presentada en Marsella. También se acordó y se nombró una comisión para que concorra á Italia á la conferencia internacional, dándole amplias facultades para interponer las reformas que encuentre oportunas.

Lepra en Teruel

Madrid 26 á la 1 m. Telegrafían de Teruel que en el pueblecillo Cubias se han presentado algunos casos de lepra. El pánico es grande en toda la provincia. Las autoridades han tomado rigurosas medidas.

De Cuba - Victoria

Madrid 26 á las 3:15 m. Se han recibido noticias oficiales de la Habana confirmando la brillante victoria alcanzada por nuestros bravos soldados en el poblado de Managras. El combate fué reñidísimo.

Los enemigos sufrieron un espantoso descalabro, dejando unos sesenta cadáveres que no pudieron recoger, entre ellos dos titulados tenientes y un comandante.

Nuestras bajas son escasas, pero lamentables. Ha pernoctado en Cuevitas el general en jefe. Reune fuerzas para dar otra batalla.

Ultima hora

Madrid 26 á las 5:25 m. Ya se han dado á conocer los principales puntos que abarca el manifiesto carlista del señor Mella. Esplana completamente su programa político, detallando el criterio acerca de la unidad para con la patria. No se tiene ninguna nueva noticia oficial de Marsella. Los círculos han estado toda la noche muy concurridos. Nada de Filipinas.

FOMENTO AGRÍCOLA INDUSTRIAL Y COMERCIAL DE LLUMMAYOR

El Consejo de Gobierno de esta sociedad en sesión del día 17 de los corrientes y cumplimentando lo dispuesto en el artículo 17 de los estatutos por que la misma se rige, pone en conocimiento de los señores accionistas que el día 7 del próximo Febrero tendrá lugar la Junta General ordinaria á que hace referencia el citado artículo en el Salon Teatro de la casa de la calle de la Feria número 4.

Llummayer 18 Enero de 1897. Por el Fomento Agrícola Industrial y Comercial de Llummayer. El director gerente, Antonio Llompard.

BANCO DE SÓLLER

La Junta del Gobierno de esta sociedad ha acordado señalar los días tres, cuatro, cinco y seis del próximo Febrero, de dos á cuatro de la tarde, todos los martes y viernes sucesivos, de nueve á doce de la mañana, para el pago del dividendo activo de doce pesetas por acción fijado en la sesión general ordinaria del día de ayer. Lo que se anuncia para conocimiento de los Señores accionistas. Sóller 25 Enero de 1897. El Director Gerente, D. Morell Pons.

Casa de Campo

Se alquila una muy espaciosa en Establiments y en uno de los sitios mas sanos y alegre. Contiene seis dormitorios, dos salas, pieza con chimenea cuarto de aseo, cocina, comedor, azotea agua de cisterna y aljibe, jardín, establo y Cochera. Si conviene al inquilino puede reducirse la misma casa, á dos dormitorios, sala, pieza con chimenea, cuarto de aseo, Cocina, comedor, agua de cisterna, jardín, establo y cochera. Para informes en esta imprenta.

Nodriz

Una joven de 25 años de Establiments y leche de un mes desea encontrar colocación para casa de los padres. Informarán en Palma Gaspar Sabater-Cadena 11-3. y en Establiments nons Magdalena Mayans, hija de Juan Llarch.

Libreria Gelabert

Poesias de Manuel Acuña con un prólogo de D. Fernando Soldevilla segunda edición 1 tomo encuadernado con plancha dorada-5 Ptas. Las madres, por Carlos Frontaura segunda edición 1 tomo encuadernado con plancha dorada-2:50 Ptas.

Guia dellenguaje castellano, por D. Odón Fonoll director de la escuela Normal de Barcelona, 3.ª edición corregida y aumentada por D. Antonio Anguiz-1:50 Ptas. Manual, de la conversación y del estilo epistolar para el uso de los viajeros y de la juventud de las escuelas. Español Francés, por Corona Bustamante 1 tomo encuadernado-2 Ptas.

Libreria Gelebart

Quint, 19. Imprenta, 1.

Teatro Principal

Gran Compañia Cómico-Dramática Española del Marqués de Premiorea. La de San Quintin GRAN NOVEDAD. Primera representación del nuevo invento nunca visto en esta Capital y aplaudido en todos los teatros de Europa. El Cinematografo

CORTAPLUMAS desde los más sencillos a los 11e lica. 14 y 20 piezas Librería Gelabert Quint, 19—Imprenta, 1

TINTA Violeta-negra comunicativa De color violeta negro al momento de escribirla pasa al negro perfecto. Da muchas copias de un mismo escrito y conserva sus propiedades hasta un año después de estar escrita.

TINTA Moderna, negro fijo inalterable. No pierde su propiedad y fuerza aun pasándole el chupón apenas escrita. Se conserva indefinidamente.

TINTA Especial para archivos Fabricada exclusivamente para la confección de documentos que deben archivarse y no perder nunca el color de la tinta.

TINTA Manve splendid writing ink Adoptada por nuestros elegantes para la correspondencia privada. De hermoso color violeta, muy fluido, solo puede compararse a la

TINTA Lady's salon ink Dedicada por su extraordinaria fluidez e inalterable color violeta a las damas. Es la tinta que por excelencia

TINTA Blanca, fabricada para escribir sobre papel oscuro, para dedicatorias sobre las cartulinas de las fotografías

TINTA para marcar ropa La más económica de las tintas. Se emplea con cualquier clase de plumas. Colores negro y en carmín.

TINTA Amarilla, azul, morada para escribir en trabajos de fantasía; frasquitos pequeños de diferentes formas.

TINTA Simpática, invisible fabricada para escribir en las tarjetas postales, y no verse el escrito.

TINTA Japonesa purificada Compuesta especialmente para las plumas metálicas, a fin de que no las oxide nunca.

TINTA Doble negra superior Llamada la Reina de las tintas por lo hermoso del color y su bondad.

TINTA Carmín perfumada De un hermosísimo color, en frascos de elegante forma, tapón esmerilado.

TINTA de todas clases, tamaños y precios se hallan en venta, con otras especies que no se enumeran por su mucha extensión, en la

Librería Gelabert Quint, 19—Imprenta, 1

POESÍAS DE CAMILO POU Un tomo de 525 páginas, en cuarto, 1 PESETA En las principales librerías.

Carteras para escritorio Surtido en mate y lisas con dorados desde ptas. 0.75 a 4.50. Pupitres de igual clase en tamaño pequeño para señoritas.

Librería Gelabert

Fábulas de Iriarte y Samaniego 8.ª EDICION Este utilísimo y popular libro de lectura se halla a la venta en la casa Gelabert. Imprenta, 1. Grandes rebajas al por mayor

PECTORAL DE CEREZA del Dr. AYER Para Resfriados, Tosés, Gripe, y Mal de Garganta. Alivia la tos más aflictiva, calma la inflamación de la membrana, desprende la flema y produce un sueño reparador. Para la cura del Garrofilo, Tos Ferina, y todas las afecciones pulmonales a que son tan propensos los jóvenes, no hay otro remedio más eficaz que el Pectoral de Cereza del Dr. Ayer. PRIMER PREMIO EN LAS Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago. Preparado por el Dr. J. C. Ayer & Co., Lowell, Mass., E. U. A.

MOSAICOS HIDRAULICOS ESCOFET TEJERA Y COMPANIA Ronda de San Pedro, 8. BARCELONA Esta casa es la más importante de España y del extranjero. La principal condición que deben reunir los PAVIMENTOS HIDRAULICOS es la de ser fabricados de mucho tiempo antes de su empleo. La casa Escofet Tejera y Compañia no entrega sus productos hasta después de seis meses de su fabricación, y tiene siempre en sus almacenes DOSCIENTOS MIL METROS cuadrados de sus mosaicos en disposición de ser colocados. En precios y solidez ninguna fábrica puede competir con los productos de esta casa, y en dibujos es la única que los posee propiedad de la misma casa, y no copiados de catálogos extranjeros.

SÁNDALO PIZA MIL PESETAS al que presente CÁPSULAS de SÁNDALO mejores que las del Dr. Piza, de Barcelona, y que curen mas pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Este medicamento es el más eficaz que se conoce para curar las enfermedades de la vejiga y de la uretra. Único aprobado y recomendado por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca, varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo venidas sobre todos sus similares. Frasco 14 reales. Farmacia del Dr. Piza, Plaza del Pino, 6, Barcelona, y todas las principales de España y América. Se remiten por correo anticipado.

LIBROS DE INSTRUCCIÓN Y RECREO BIBLIOTECA SELECTA El Quijote de la juventud.—Ptas. 250. La Electricidad y sus maravillas.—Ptas. 250. Las arañas.—Un drama entre dos rosales.—Historia de seiscientas hermanas gemelas.—1 tomo Ptas. 450. El Tío cierra el ojo.—El jardín del paraíso.—El Jabalí de bronce.—1 tomo Ptas. 150. POEMAS DE LA BIBLIA José.—Salomón.—David.—María.—4 tomos: una peseta cada uno. Compendio de Historia Universal.—2 pesetas. Historia Universal para niños.—Ptas. 6. Palmas y Laureles, por Angela Grassi con un prólogo de D. Carlos Frontaura.—Ptas. 4. El joven artista ó la piedad filial recompensada.—Ptas. 1. Carlos de 10 a 60 años.—Ptas. 3. Pablo y Virginia, por Bernardino de Saint-Pierre.—Ptas. 150. Mantilla.—primer libro de lecturas para niños adornado con viñetas.—Ptas. 1. Historia de la vida, hechos, astucias sutilísimas del rústico Bertoldo, la de Bertoldino su hijo y la de Cacaseno su nieto.—Ptas. 2. Los frutos de una buena educación, seguido de Los cangrejos, cuentos morales por Schmid.—Ptas. 125. María ó la fiesta de las rosas por Schmid.—Ptas. 125.

LIBROS DE INSTRUCCIÓN Y RECREO BIBLIOTECA SELECTA Luisito, ó el pequeño emigrado por Schmid.—Ptas. 125. Libro de los niños, por Martínez de la Rosa.—Ptas. 125. Las ciencias naturales, al alcance de los niños.—Ptas. 175. El nuevo Robinson.—Historia Moral reducida a diálogos para instrucción y entretenimiento de niños y jóvenes de ambos sexos.—Un tomo cartóné Ptas. 150. Cuentos Mallorquines, por Pere d'Alcántara Pénya.—Un tomo rústica Ptas. 2. Las tardes de la Granja ó las lecciones de un padre.—1 tomo 4.º mayor de 544 páginas adornadas con láminas.—Ptas. 8. El Robinson Suizo.—1 tomo 4.º mayor de más de 600 páginas adornadas con muchas láminas é infinitad de viñetas intercaladas en el texto.—Ptas. 12. Los por qué de Susanita, por Emilio Desbeaux con un prefacio de Javier Marmier.—1 tomo cuarto mayor de cerca 300 páginas con viñetas y muchos grabados Ptas. 12. Todos estos libros son encuadernados con plancha dorada. Los dos Perritos.—Ptas 0.75. Periquín el gorrion haragan.—Ptas. 0.75. El Zorro taimado.—Ptas. 0.75. Las buenas gentes.—Risasy lágrimas.—Escenas de la vida.—Corazones de oro.—Ptas. 0.30 cada uno. Las malaventuras de Perico.—Los juguetes de mamá grande.—Los placeres del invierno.—El gran primo y la primita á la orilla del mar.—Georgina y su muñeca.—Ptas. 0.25 cada uno.

LIBROS DE INSTRUCCIÓN Y RECREO BIBLIOTECA SELECTA IMPRENTA Y LIBRERIA GELABERT Quint, 19

LIBROS DE INSTRUCCIÓN Y RECREO BIBLIOTECA SELECTA IMPRENTA Y LIBRERIA GELABERT Quint, 19

TERRITORIAL Y AMILARAMENTOS Ptas. 3. CÓDIGO CIVIL Ptas. 9. MANUAL DE HACIENDA MUNICIPAL 150 Ptas. Presupuestos municipales 150 Ptas. Manual de Contabilidad Municipal 2 Ptas. LIBRERIA GELABERT Quint, 19—Imprenta, 1.

Artículos para dibujo Lápices sueltos y en cajas, de cuatro y siete números, Carbonillo. La piz artificial en barritas y negro y en tajitas de diferentes colores. Piza artificial para abariles en negro, azul y encarnado. Gomitas para borrar, Viñetas blancas y de colores. Tablas de madera y de gomas para borrar, Viñetas blancas y de colores. Cartabones, Tenacillas de metal y de gomas, Cartabones, Tenacillas de metal y de gomas. Librería Gelabert Quint 19, Imprenta, 1.

TIMBRES De goma y metal; fechadores en goma y metal á puño; y automáticos; foleadores y numeradores á pistón y automáticos en goma, bronce y acero; letras y festones en goma y metal para marcar ropa blanca; abecedarios y numeraciones de zinc para marcar toda clase de embalajes; timbres y cachets para la cera; punzones de acero para marcar negro, madera, cobre, hierro, acero, etc; timbre seco á puño y palanca; tenazas y plomos para precintar; máquinas perforadoras para tañadrar cantidades en talones, letras de cambio; cheques, etc, indispensables para casas de banca y comercio; plaças y rótulos de hierro esmaltado; botellitas y tampones tinta varios colores y reparación á toda clase de timbres. Esta casa garantiza sus sellos y repite gratuitamente los que no resulten del agrado del comprador. Librería Gelabert Quint, 19—Imprenta, 1

En Son Español Se alquila una casa de recreo en la calle de Alcañal de dicho caserío. Tanto se alquila con muebles como sin ellos. Informarán, Santo Domingo 30.

BIBLIOTECA ILUSTRADA Tomos en 8.º ilustrados con láminas á varios colores, intercaladas en el texto. LOS NIÑOS DE MI HERMANA, por Habberton; 1 peseta. CUENTOS POPULARES RUSOS por Tolstói; 1 pe eta. CRITILLO Y ADRENIO por Gracián; 1 pese a. NILES STANDISH por Longfellow; 50 centimos. CUENTOS DE SHAKESPEARE, por Lamb; 1 peseta. LIBRERIA GELABERT Quint, 19 Imprenta, 1

PLAGUETAS DE INQUILINATO á 10 céntimos Grandes rebajas al por mayor LIBRERIA GELABERT Imprenta de Gelabert